
Основана в июле 1956 года
http://www.sovross.ru
Цена договорная Голос народа   Отечественные записки   Улики   Форум   Народовластие�  68 [15330]

суббота, 24 июня 2023 года

Независимая народная газета

16+

¹

Скорбный поклон народа спасителям Отечества Социальная хроника 2023

– Уважаемые коллеги! 22 июня, в 4 часа утра, 82 года назад,
началась Великая Отечественная война. В День памяти и
скорби мы склоняем головы перед памятью тех, кто не вер-
нулся с той войны. 

И снова мы вступили в смертельную схватку с фашизмом.
Мы должны вспомнить и учесть уроки той войны, как дости-
галась Победа.  

Советский Союз основательно готовился к войне, как в по-
литическом, экономическом, так и в военном плане. Но пер-
вый период войны, с 22 июня 1941 года по 18 ноября 1942 го-
да, немцы теснили Красную Армию. Они достаточно быстро
прорвали тактическую зону обороны наших войск и устреми-
лись вглубь нашей страны по основным стратегическим на-
правлениям, определенным планом «Барбаросса».

Каковы причины первых неудач? 
Первое. Война началась для нас внезапно. Я предвижу тут

возгласы: а как же наша разведка? а как же Рихард Зорге? и
так далее. Хочу напомнить, что по плану «Барбаросса» война
должна была начаться 15 мая, затем эту дату Гитлер перенес на
1 июня, затем на 15 июня и, наконец, на 22-е. Эти даты – в до-
несениях нашей разведки.

Поступающие данные должны подтверждаться наличием
группировок войск у наших границ. И здесь немецкий Ген-
штаб спланировал перегруппировку так, что еще за неделю до
начала войны не было у наших границ танковых и механизи-
рованных дивизий – основы ударных группировок вермахта.

Гитлеровцы, используя развитую сеть шоссейных и желез-
ных дорог, спланировали так, что дивизии, которые находи-
лись за неделю до нападения на СССР во Франции, в Герма-
нии, в Бельгии, в Голландии, у наших границ появились в по-
следний момент. Тем самым немцы достигли не только такти-
ческой, но и оперативной внезапности.

Второе. Немцам удалось скрыть направление своего глав-
ного удара. Изучая план «Барбаросса», я наткнулся на такой
документ – план дезинформации. Этим планом предписыва-
лось официальным лицам, в том числе военным атташе, гово-
рить о близкой войне с Советским Союзом, скрывая истинные
даты начала войны, которые менялись, и что главный удар
немцы нанесут на Юго-Западном направлении в целях овла-
дения важными в промышленном и сельскохозяйственном от-
ношении районами Украины и Юга России. Вот эти данные, к
сожалению, и докладывала наша разведка.

Поэтому и Сталин, и наш Генеральный штаб были уверены,
что главный удар будет нанесен на Юго-Западном стратегиче-
ском направлении. Там была сосредоточена и главная груп-
пировка в составе Киевского особого округа. Остальные во-
енные округа, в том числе и Белорусский, где немцы и нанес-
ли главный удар группой армий «Центр», были менее боеспо-
собными.

Третья причина – это то, что немцы перед нападением на
Советский Союз обрели двухлетний опыт ведения современ-
ной войны в Европе. Наши войска такого опыта не имели. 

Хочу довести до сведения, что в период с 1 сентября 1939 го-
да до 22 июня 1941 года было вновь сформировано 125 диви-
зий. Это основная часть дивизий, которые встретили войну.
Но они имели недостаточное боевое слаживание.

Были у нас и ошибки в военной теории. Так, например, су-
ществовал взгляд, что артиллерию, в целях ее сохранения, на-
до располагать на танконедоступных направлениях. Это и поз-
волило немецким танковым клиньям легко прорывать нашу
тактическую зону обороны, вырываться на оперативный про-
стор и окружать группировки наших войск.

Но главная причина состояла в том, что немцы, планируя
молниеносную войну, сосредоточили основные усилия – 90
процентов своих сил и средств, в первом стратегическом эше-
лоне вермахта, чем кратно превзошли наш стратегический
эшелон, расположенный в приграничных военных округах.
Исходя из этих условий начала войны, руководство Советско-
го Союза определило главные стратегические задачи: обеспе-
чить переброску предприятий военно-промышленного ком-
плекса на восток и добиться максимальных потерь в войсках
вермахта и его союзников.

С этой задачей наши Вооруженные силы справились, за три
месяца мы перебросили на восток – на Урал, в Сибирь – 1,5 ты-
сячи предприятий, 10 миллионов рабочих, инженеров и чле-
нов их семей, и уже в декабре 1941 года они начали выпускать
военную продукцию.

Что касается потерь. От границ до центра нашей страны
вермахт был существенно потрепан. Подойдя к Москве в но-
ябре 41-го, командующий группой армий «Центр» фон Бок па-
нически умолял Гитлера: «Мой фюрер, у меня нет ни одной
боеспособной дивизии. Дайте мне свежую дивизию, полк, ба-
тальон, и я ворвусь в Москву».

Все эти дивизии были перемолоты Красной армией. Свежих
дивизий не было на тот момент и у Гитлера.

Мы перешли в контрнаступление и нанесли серьезное по-
ражение непобедимому вермахту в Московской стратегиче-
ской наступательной операции. И затем мы продолжили на-
ступать. 

В то же время немцы в летней кампании 1942 года перенес-
ли свой главный удар на Юго-западное стратегическое на-
правление, сумели прорвать наш фронт, нашу оборону, вы-
рваться на оперативный простор в большую излучину Дона и
выйти к Сталинграду. Над нашей страной опять нависла смер-
тельная угроза. В этот момент вышел приказ Сталина 227-й –
«Ни шагу назад!», и были приняты кардинальные меры по
укреплению боеспособности наших Вооруженных сил. 

Какие это меры?
Первое: централизованное управление войсками Ставкой

Верховного главнокомандующего с выездом представителей
Ставки непосредственно в районы боевых действий.

Второе: тщательное планирование операций, всестороннее
обеспечение группировок войск, участвующих в операции,
прежде всего, в тыловом и техническом отношении, ответ-
ственность командиров и командующих всех степеней за вы-
полнение боевой задачи и укрепление единоначалия.

Вот эти выводы, уроки мы должны учитывать сегодня, что-
бы наши Вооруженные силы были восстановлены до уровня,
когда они будут способны выполнять задачи по отражению
агрессии любого геополитического противника, включая блок
НАТО.

Сердца у обелисков
Москва. 22 июня, в 82-ю го-

довщину вероломного нападе-
ния фашистской Германии на
нашу Советскую Родину и на-
чала Великой Отечественной
войны, ЦК КПРФ, депутатская
фракция коммунистов в Госду-
ме, МГК и МК КПРФ, Союз Со-
ветских офицеров, Движение в
поддержку армии, «Дети вой-
ны» и другие общественные
организации левого народно-
патриотического движения воз-
ложили венки и цветы к мемо-
риалу Могила Неизвестного
Солдата в Александровском
саду и памятнику маршалу Жу-
кову в столице. Возложению
цветов предшествовала акция
возле памятника Карлу Марксу
в формате встречи депутатов
КПРФ с избирателями. К со-
бравшимся обратился Предсе-
датель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов:
«…Мы с вами должны осо-
знать, что этот скорбный па-
мятный день мы отмечаем в
условиях новой большой вой-
ны. Гитлер шел нас убивать.
Капитализм вырастил его для
того, чтобы он расправился с
Советской властью, зачистил и
подчинил огромные просторы
СССР. Сегодня англосаксы и
натовцы объявили войну всему
Русскому миру. Русская циви-
лизация испытывает жуткое
давление. Англосаксам стали
неугодны Ленин и Сталин, на-
ша Победа 1945 года, русские
военачальники и писатели.
Только 20 памятников Пушкину
за последнее время снесли эти
мерзавцы. Сейчас они свиреп-
ствуют на родной Украине…
Чтобы всегда побеждать, нам
нужен новый курс, новая поли-
тика, новые финансовые ре-
сурсы, новое образование и
сплочение всех сил, которые
есть в обществе…»

Волгоград. В день начала
Великой Отечественной войны
сталинградские коммунисты
провели митинг на Россошкин-
ском военно-мемориальном
комплексе, где захоронено бо-
лее 20 тысяч советских воинов.
Отдать дань памяти нашим ге-
роям, всем, кто сражался с ко-
ричневой чумой, пришли депу-
таты фракции КПРФ Волго-
градской облдумы, секретари
Сталинградского обкома и рай-
онных комитетов города Волго-
града, пионерская дружина Го-
родищенской школы, а также
комсомольцы и активисты по-
исковых движений. Открывая
митинг, первый секретарь Ста-
линградского обкома КПРФ Та-
мара Головачева сказала: «…К
сожалению, в XXI веке НАТО и
руководству США удалось
столкнуть славянские народы
на украинской земле, политой
кровью наших отцов и дедов.
Специальная военная опера-
ция показывает, что патрио-
тизм не уничтожен в России,
как бы ни хотели этого наши
враги. И наши ребята выпол-

няют сегодня священную мис-
сию – громят нацизм XXI века. 

Сталинградский обком КПРФ,
фракция КПРФ областной думы
продолжают патриотическую ра-
боту по сохранению историче-
ской памяти. Успешно прошла
акция «Высоты Сталинградской
Победы». Сегодня Сталинград-
ский обком проводит акцию
«Свеча скорби и памяти». 

Сергей КОЛЯЕВ, 
газета «Сталинградская 

правда»

Чита. Коммунисты Забай-
калья вышли на акцию, посвя-
щенную Дню памяти воинов,
павших за свободу и независи-
мость Советской Родины в боях
с фашизмом.У мемориала Бое-
вой и трудовой славы забай-
кальцев в Чите коммунисты и
дети войны почтили погибших
минутой молчания. Символич-
ным моментом стало возложе-
ние венка к Вечному огню вете-
раном Коммунистической пар-
тии, старейшим активистом об-
щественного движения «Дети
войны» Иваном Ивановичем Ле-
онтьевым и участником СВО,
коммунистом Дмитрием Курма-
зовым. В школе №5 и лагере
«Орлята» в этот день, под руко-
водством коллектива педагогов,
изготовили маскировочную сеть
для наших военных, участвую-
щих в СВО, которую на торже-
ственной линейке передали
старшим коммунистам для от-
правки в зону СВО ребятам-
участникам специальной воен-
ной операции. А коммунисты

Борзинского отделения КПРФ
провели автопробег со знамена-
ми Победы и КПРФ. Памятные
мероприятия прошли по всему
краю. 

Елена ТИТОВА, 
второй секретарь 

Забайкальского 
крайкома КПРФ

Воронеж. В день 82-летия
начала Великой Отечествен-
ной войны на площади Победы
собрались коммунисты, акти-
висты Комсомола и Союза со-
ветских офицеров, учащиеся.
Всех и каждого поименно при-
шли вспомнить потомки героев
к мемориалу защитникам Во-
ронежа. Участники акции, скло-
нив красные знамена, почтили
память погибших минутой мол-
чания. К подножию обелиска и
Могиле Неизвестного Солдата
был возложен венок от обкома
КПРФ и алые гвоздики. Первый
секретарь Воронежского обко-
ма КПРФ Андрей Рогатнев от-
метил: «Сегодня, когда корич-
невая чума подняла голову в
XXI веке, когда на Украине уни-
чтожают памятники не только
вождям мирового пролетариа-
та, но и воинам-освободителям
Украины от нацизма, класси-
кам советской и российской ли-
тературы; когда новоявленные
бандеровцы обстреливают
мирные города и села Донбас-
са и пограничных регионов
России, убивая и калеча жен-
щин, детей, стариков, этому
нет прощения…» В этот же
день секретари Воронежского
обкома КПРФ посетили мемо-

риал в селе Вязноватовка Ниж-
недевицкого района, создан-
ный в сентябре 2021 года в па-
мять о подвиге местного кол-
хозника Якова Доровских. В
1943 году, во время отступле-
ния немецко-фашистских за-
хватчиков и их сателлитов с во-
ронежской земли, Доровских
завел в болото полк дально-
бойной артиллерии гитлеров-
цев, повторив тем самым по-
двиг Ивана Сусанина. 

Санкт-Петербург. В Питере и
Ленинградской области в этот
трагический день прошла Вахта
памяти «Никто не забыт и ничто
не забыто», организованная
КПРФ совместно с ЛКСМ РФ и
общественной организацией
«Дети войны». В этом году она
состоялось в Мемориальном
комплексе «Сестрорецкий ру-
беж». В акции приняли участие
несколько сотен человек. К со-
бравшимся обратились органи-
заторы и почетные гости. Пер-
вый секретарь городского коми-
тета КПРФ, руководитель фрак-
ции КПРФ в Законодательном
собрании Санкт-Петербурга Ро-
ман Кононенко напомнил, что
под Ленинградом совершала
преступления фашистская «Го-
лубая дивизия», набранная в
Испании, в которой после пора-
жения Республики к власти при-
шел диктатор Франко. Также он
напомнил о важности памяти о
тех трагичных событиях, а так-
же об актуальности антифа-
шистской борьбы уже в нашем
XXI веке. А председатель прав-
ления регионального отделения
общественной организации
«Дети войны» Виктор Валенти-
нович Беляков напомнил о том,
что, к сожалению, в нашей стра-
не до сих пор не исправлена
большая несправедливость – не
принят закон «О детях войны». 

Херсонская область. Комму-
нисты области помогают жите-
лям, пострадавшим в результате
обстрела села Рыково Гениче-
ского района. Накануне киевский
режим совершил очередное пре-
ступление против мирных жите-
лей – произошел очередной об-
стрел села. Разрушено множе-
ство домов, где проживали семьи
с детьми и пожилые люди.

Коммунисты нового россий-
ского региона посетили штаб по-
мощи эвакуированным жителям
из села Рыково – на данный мо-
мент большая часть населения
уже перевезена в безопасные
населенные пункты Генического
района. Партийный актив вы-
ехал на место происшествия
для оказания всей необходимой
помощи людям, которые пока
остались на местах. Партийцы
передали жителям необходи-
мые продукты питания, одежду,
предметы первой необходимо-
сти и питьевую воду. Также все
необходимые вещи были пере-
даны в штаб помощи эвакуиро-
ванным.

Бурятия. В Турке
уволились 
все сотрудники почты

Из-за ухода всего коллекти-
ва отделение «Почты России» в
селе Турка закрывается. Это
отделение обслуживает также
села Ярцы, Исток, Золотой
Ключ и Соболиха. Ближайшая
от Турки «Почта России» нахо-
дится в 114 км, а проезд туда
на автобусе только в одну сто-
рону стоит 450 рублей. «…в
июне нам пришло уведомле-
ние, что ставка оплаты опера-
циониста с 1 июля снижается
до 0,4, что означает уменьше-
ние заработной платы на 60%»,
– сообщила начальник почто-
вого отделения Галина Савина.
При этом власти Бурятии пуб-
лично позиционируют Турку как
место инвестиций и туристиче-
ский центр на Байкале.

Челябинская область.
Пять единороссов 
лишились мандатов

Пять челябинских депутатов-
единороссов лишились ман-
датов после предложения повы-
сить коммунальные услуги
после жалобы жителей Копей-
ска. Прокуратура выяснила, что
двое из депутатов – владельцы
коммунальных организаций,
остальные – руководители
управляющих компаний. Ведом-
ство обратилось в горсобрание
и потребовало досрочно пре-
кратить полномочия депутатов
из-за конфликта интересов. Но
совет проигнорировал требова-
ние прокуратуры. Тогда ее пред-
ставители добились этого через
суд. 

Свердловская область.
Пикеты против ДЭГ

В Екатеринбурге прошла се-
рия пикетов против дистанцион-
ного электронного голосования
(ДЭГ). Молодежное крыло КПРФ
вышло на пикеты в разных ча-
стях города. Накануне пикет
против электронного голосова-
ния провели члены избиратель-
ных комиссий разных уровней,
они собирались в гайд-парке на
улице Ясной.

Пермский край. Жители
10 лет добивались
ремонта дороги

В Перми жители ТСЖ «Фон-
танная» десять лет пытаются до-
биться ремонта улицы Цветной.
Горожане возмущены тем, что
за территорией никто не следит,
там бегают крысы, дорожное по-
лотно разбито много лет. «Все
эти годы направлялись обраще-
ния к губернатору края, депута-
там «Единой России», – расска-
зал председатель ТСЖ Алексей
Волков. После массового ми-
тинга протеста в администрации
Перми пообещали в течение ме-
сяца привести внутрикварталь-
ный проезд в порядок, отсыпать
щебнем, а в следующем году за-
асфальтировать.

РФ. Здоровая еда 
не по карману

Резкий рост спроса на шаур-
му фиксируют российские про-
дуктовые магазины и сервисы
доставки еды. У отдельных
участников рынка продажи вы-
росли на 100–200%. Эксперты
уверены, что увеличение спроса
на этот далеко не полезный про-
дукт связано с ростом стоимо-
сти продуктов. На этом фоне
шаурма становится более при-
влекательней по цене. 

Республика Коми. 
Активист продолжает
пикет 

В Сыктывкаре активист Евге-
ний Козлов провел пикет из-за
отказа Госсовета в проведении
референдума о прямых выборах
мэров. Евгений вышел с плака-
том «Госсовет – к народному су-
ду». Он считает решение органа
антинародным. На проведении
референдума настаивали мест-
ные коммунисты.

Планы правительства отка-
заться от многомиллиардных
субсидий нефтяным компа-
ниям из бюджета взорвали
российский рынок бензина. С
начала года цена марки «Ре-
гуляр-92» на Санкт-Петер-
бургской международной то-
варно-сырьевой бирже взле-
тела на 76% и на торгах в чет-
верг обновила исторический
максимум – 58 711 рублей за
тонну.

Бензин «Премиум-95», кото-
рый в начале января стоил
около 38 тысяч рублей за тон-
ну, подорожал почти до 66 ты-
сяч рублей. За три недели
июня его цена подскочила на
10%, а рост с начала года до-
стиг 73%. На торгах в четверг
сделки заключались по 65 787
рублей за тонну, при этом на
внебиржевом рынке цена под-
нималась до 66 314 рублей.
Оба значения – рекордные в
истории российского рынка.

Бензин дорожает по мере
того, как нефтяные компании
сокращают продажи на бирже
и стремятся вывезти топливо
за рубеж, ожидая снижения
выплат из федерального бюд-
жета, которые в прошлом году
составили рекордные 2,2 трлн
рублей.

Речь идет о так называемом
демпферном механизме, кото-
рый власти запустили в ответ
на бензиновый кризис 2018 го-
да: если внутренние цены на
бензин ниже экспортных, пра-
вительство доплачивает неф-
тяникам разницу из казны, и
наоборот – если внутренние
продажи выгоднее, компании
платят повышенный «налог».

Только за один май 2023 го-
да нефтяники получили 103,5
млрд рублей демпферных вы-

плат из бюджета. Но резкое
падение доходов вынудило
Минфин задуматься о сокра-
щении расходов. По плану ве-
домства, с 1 сентября субси-
дии нефтяникам уменьшатся
на 30 млрд рублей в месяц.
Это, наряду с падением курса
рубля к доллару, и стало глав-
ной причиной взрывного ро-
ста оптовых цен на бензин,
считает аналитик «Финама»
Сергей Кауфман.

Рост котировок на бирже
уже начал отражаться на
рознице, указывает аналитик
ПСБ Екатерина Крылова: с
начала года, согласно Рос-
стату, ценники на АЗС вы-
росли на 2% и, по прогнозу
ПСБ, могут прибавить еще
около 5%. Это сулит разгон
инфляции во всей экономи-
ке. «В долгосрочной перспек-
тиве рост цен на бензин не-
избежно приведет к удоро-
жанию всех товаров», – пред-
упреждает профессор ВШЭ
Евгений Коган.

В росте цен сыграло роль
решение компаний переориен-
тировать поставки на экспорт,
каникулы и ремонты нефтепе-
рерабатывающих заводов,
указывает он. По данным Фе-
деральной антимонопольной
службы, за январь–май прода-
жи бензина на бирже упали на
8%. 14 июня ведомство потре-
бовало от нефтяников отправ-
лять больше топлива на бир-
жу, пригрозив возбудить анти-
монопольные дела. «В случае
отсутствия принятия мер
служба может рассматривать
такие действия как признаки
нарушения закона о защите
конкуренции», – предупреди-
ли в ФАС.

Цены на бензин 
взлетели ОТРАЗИТЬ АГРЕССИЮ

ЛЮБОГО ПРОТИВНИКА
Выступление в Госдуме депутата-
коммуниста, генерал-лейтенанта 

Виктора Ивановича СОБОЛЕВА 22 июня
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А я вот не был на войне,
Пришлось потом родиться.
Но знаю, что у нас в семье
С войны письмо хранится…

Е. Долматовский

Такое письмо уже почти 80
лет хранится и у меня дома.
Мой дядя (мамин брат) – млад-
ший лейтенант Поляков Петр
Петрович, был летчиком 192-го
истребительного авиаполка 6-
го истребительного авиакорпу-
са и погиб 5 июля 1943 года, в
самом начале Курской битвы, в
воздушном бою в районе стан-
ции Поныри Курской области.
Что я знаю о нем? Родился он в
1921 году на хуторе Горбатом
Тумановского района Смолен-
ской области, рос, как и боль-
шинство ребят того времени, и
с детства хотел стать летчиком.
В 1937 году вся семья перееха-
ла в с. Звягино (ныне – одно-
именный микрорайон г. Пуш-
кино Московской обл.). Здесь
он окончил школу, занимался в
аэроклубе (в соседнем поселке
Клязьма был учебный аэро-
дром), а перед войной поступил
в Борисоглебскую Краснозна-
менную авиационную школу
пилотов имени В.П. Чкалова.
Перед окончанием авиашколы
стал кандидатом в члены
ВКП(б) и весной 1943 года был
направлен на фронт. 

Это письмо написала моей
маме его фронтовая подруга –
девушка по имени Дина. Но
оно не о воинских подвигах. А
о чем – судите сами. 

5/X-43 г. Здравствуй, дорогая
Сашенька! Большущий привет
и самые наилучшие пожелания.
Ждала, ждала от тебя ответа,
да так и не дождалась. По всей
вероятности, мое письмо не
пропустила цензура, так как я
его писала под горячую руку и,
наверное, написала кое-что
лишнее. Это единственная
предполагаемая причина тако-
го долгого молчания, а воз-
можно, что ты не желаешь на-
писать мне пару строк? Не
знаю, дорогая, что и думать. А
мне так хотелось получить от
тебя ответное письмо! Ты Васю
Кашенцева просила написать
тебе подробности, связанные с
гибелью Петра. Я с радостью
напишу все, что знаю о Пете.
Петенька! Как я его ждала пер-
вые двадцать дней, но потом
пришло подтверждение назем-
ных войск, и единственная на-
дежда была убита. Его больше
нет и никогда не будет! Знаешь
это и все же не веришь, что его
никогда не будет вместе с на-
ми. Сижу и реву. Не знаю, что и
писать. На днях приехал из ме-
сячного отпуска Вася Кашен-
цев, а я как-то невольно все
связывала с Петрушей. Вот и
он побывал бы дома и приехал

радостный и довольный. Эх,
Петро, Петро. Как ему хотелось
жить!!! И все так нескладно вы-
шло. Можно без конца вспоми-
нать все прошедшее и оно бу-
дет свежо и приятно. Из всех
наших ребят остались только
Вася Кашенцев, да Леша Мат-
веев, который находится сей-
час в госпитале. Остальные…
Всё началось с 5 июля. Раньше
настоящей боевой работы у них
не было. Ходили на прикрытие
«пешек», но все было просто,
легко и приятно. Удержались
бы они эти пять дней с 5 по 10,
и все было бы спасено. Какие
были дни! Какая адская работа!
В день делали по семь, ты
представляешь, по семь выле-
тов! Вот где была настоящая
мясорубка. Наших много не
вернулось, но и немцам поряд-
ком досталось. Все это было в
районе Понырей. Я сохранила
поэму о Понырях, здесь драл-
ся и погиб Петро... 

Петенька! Милый, любимый,
родной. Как ты был хорош!!!
Сашенька, давай поплачем
вместе, не могу больше писать.
Все спят, а я дневальная. Пишу
и реву, какой из меня боец! Раз-
нылась… 5 июля… Петя гово-
рил, что ему не везет на это
число, да так оно и вышло. Ра-
кета и наши ястребки подня-
лись в воздух. В этот вылет не
вернулся Володя Вашкевич.
Самолет Петруши порядком
поцарапало. Пробило бензоси-
стему, водосистему, левую
плоскость, он вернулся цел и
невредим. Подошел ко мне, как
всегда улыбающийся, и гово-
рит: «А я, дорогая, вернулся».
Второй вылет прошел нор-
мально. Но вот роковой третий
вылет. Было около семи часов
вечера. Ракета и наши ребятки
в воздухе. Мы, как всегда, усе-
лись на краю аэродрома и
ждем. Прошел бреющим ко-
мэска. Ждем дальше. По одной
садятся машины. Нет Петра,
Карнюкина, Кашенцева… 

Вылезая, комэска говорит –
Кашенцев не вернется, его по-
дожгли... Думаю одно – лишь
бы Петро вернулся, а там все
безразлично. Оказалось все
наоборот. Петро был в паре с
Костей. Друг друга потеряли.
Петя, увидя комэска, при-
строился к нему и стал его за-
щищать. Петину горящую ма-
шину и увидел комэска, а не
Кашенцева. Ребята говорили,
что Петя выпрыгнул с пара-
шютом. Это было в районе
Понырей. Мы ждем, не теряя
надежды на возвращение Пет-
ра. Вот-вот, думали, вернется. 

Так мы не теряли надежду
все 20 дней, до того момента,
как получили подтверждение
от наземных войск. Удостове-
рение личности с фотографи-

ей Петруши говорили о том,
что это именно Петро. Я даже
сейчас не знаю, что лучше –
предположения, догадки и хо-
тя бы маленькая надежда на
возвращение, или вот такая
ясность и конкретность. Нет
никакой надежды на то, что
Петро вернется к нам, снова
будет среди нас. В подтвер-
ждении говорилось о том, что
при падении с парашютом он
от него оторвался. Все думали,
что он не застегнул ножных
ремней и при падении просто
вывалился из парашюта. 

Я очень сильно мучилась и
обвиняла себя в смерти Петру-
ши. «Жалок человек, в ком со-
весть не чиста». Думала, что
это я в какой-то степени вино-
вата в его гибели, так как перед
вылетом мы были вместе. Ко-
гда была дана ракета, ребята
были у нас в землянке. Бегом
по машинам, а у Пети машина
стояла чуть ли не всех дальше.
Ну, думаю, поторопился и не
застегнул ножных ремней. Все-
му виновата я. Многое было не
ясно, при каких обстоятель-
ствах погиб Петро. 

Наш командир написал пись-
мо, прося написать подробности
гибели. Вчера пришло письмо.
Оказалось, что все было нор-
мально и ремни были застегну-
ты. Его машину подожгли. Когда
он выпрыгнул с парашютом, то
при спуске произошел отрыв ку-
пола. Скорее всего, стропы обо-
рвала пулеметная очередь, про-
шедшая у него над головой. Жи-
вой человек, как жутко, что он
испытал! Даже ручка осталась в
руке. Петро, Петро! Как страш-
на действительность. До свида-
ния, Сашенька, что интересует –
пиши, отвечу в следующем пись-
ме. Привет всем вам. Дина. 

Вместе с этим письмом, как
самые дорогие драгоценности,
в моей семье хранится по-воен-
ному короткое письмо мамино-
го брата, присланное из авиа-
школы, хранятся его фотогра-
фии – личные и с друзьями. На
одной из них, сделанной в апре-
ле 1943 года перед окончанием
авиашколы, – 10 улыбающихся
молодых ребят со своим ин-
структором. Жутко предста-
вить, что всего через полгода в
живых из них останутся только
двое, а на остальных придут не-
большие листки бумаги, полу-
чить которые их родные боя-
лись больше всего – похоронки.
Одна из них хранится и у меня.
Смотришь на эти фотографии и
понимаешь, что только такие
ребята – мужественные, чест-
ные, смелые смогли выстоять и
сломать хребет фашистскому
зверю. 

С уважением, ПУШКИНЕЦ

г. Пушкино, Московская обл.

«Прогноз о том, что экономика быстро
восстановится, – ерунда. Какой быстрый
рост может быть в условиях, когда ничего
не купишь, параллельный импорт обес-
печивает переплату посредникам, снижа-
ется стоимость нефти и падает курс руб-
ля?» – скептически оценивает эксперт
«Бизнес Online» сегодняшнее выступление
главы ЦБ Эльвиры Набиуллиной. В своей
речи в Совфеде руководитель регулятора
снова призывала компании выходить на
фондовый рынок, а банки ругала за псев-
дольготную ипотеку и спрятанные про-
центы. О том, как ЦБ собирается вернуть
россиянам замороженные средства за ру-
бежом и реален ли план, – в нашем мате-
риале.

Российская экономика очень скоро вос-
становится до уровня конца 2021 года, об-
радовала накануне председатель ЦБ Эль-
вира Набиуллина. Если вчера она внушала
оптимизм волонтерам, то сегодня собрала
публику поважнее – сенаторов. После вы-
ступления руководителя ЦБ у спикера Со-
вета Федерации Валентины Матвиенко не
осталось сомнений в том, что экономика
имеет все возможности для устойчивого
роста. Периодически Матвиенко любит
«взбодрить» федеральных министров или
руководителей ведомств (недавно, напри-
мер, отчитала за опоздание главу Мин-
просвещения РФ), но в этот раз сенатор
была благосклонна и только благодарила
гостью. Ведь неизвестно еще, где бы ока-
залась российская экономика сейчас, если
бы не «жесткие» и своевременные меры
ЦБ.

Пока сенатор от Татарстана Александр
Терентьев, будто под гипнозом, смотрел в
одну точку, Набиуллина уверяла зал, что

экономика восстанавливается быстро.
«Это благодаря тому, что гибко и эффек-
тивно работает частный сектор. Бизнес не
просто справился, он строит планы, – буд-
то сама удивлялась глава Банка России. –
Индикаторы бизнес-климата находятся
вблизи десятилетних максимумов, эконо-
мическая активность восстанавливается
очень быстро». Уже есть компании, кото-
рые работают в три смены, подчеркнула
спикер. Конкретные сектора Набиуллина
уточнять не стала, но не секрет, что на
трехсменный график перешли, например,
многие предприятия оборонно-промыш-
ленного комплекса. Падение экономики
РФ ниже прогнозов – это «заслуга» в том
числе огромных расходов на ОПК, в апре-
ле объясняли экономисты в беседе с «Биз-
нес Online».

Чтобы рост экономики не остановился,
Банк России обеспечит низкую инфляцию.
Сейчас темпы роста цен на уровне, близ-
ком к историческому минимуму, – 2,9%.
Но надо понимать, что это сравнение с
2022 годом, когда на фоне событий на
Украине начался взрывной рост цен и ин-
фляция разогналась до 16,7%. К тому же
Банк России не исключает летнего разгона
и уже намекнул на повышение ключевой
ставки в июле. Впрочем, цель регулятора
не меняется – к 2024-му инфляция должна
быть на уровне 4%.

«Мы абсолютно убеждены, что инфля-
ция – это важнейший якорь в экономике, –
подчеркивала сегодня Набиуллина. – Низ-
кая и предсказуемая инфляция – это залог
уверенности граждан, бизнеса в завтраш-
нем дне и их готовности инвестировать в
нашу экономику, страну».

Разумеется, Набиуллина не обошла сто-

роной тему структурной трансформации
экономики. Чтобы она случилась, нужны
длинные деньги. Банки играют большую
роль, активно кредитуют предпринимате-
лей, а кабмин делает так, чтобы займы шли
куда надо – в «ключевые для экономики
проекты». Речь идет о так называемой так-
сономии проектов трансформации, кото-
рую правительство утвердило в апреле.
Суть в том, что, если банк выдал кредит
под «нужный» проект, нагрузка на капитал
для него будет меньше. Раздавать дешевые
кредиты всем неверно, убеждена предсе-
датель ЦБ.

«Если бы просто решили раздать по
списку компаниям дешевые кредиты, то...
мы бы рисковали результатом. Те, у кого
больше лоббистский ресурс, далеко не все-
гда самые эффективные. Скорее, напротив,
часто хроническую неэффективность они
лечат мерами господдержки», – пояснила
Набиуллина.

Впрочем, полностью переложить финан-
сирование критически важных отраслей на
банки нельзя. Должны помочь государст-
венные институты развития, пример – кор-
порация ВЭБ.РФ. Правда, пока она играет
не такую большую роль, как хотелось бы.
Активы ВЭБ.РФ – это около 3% ВВП в
2021 году, а в Китае активы трех крупней-
ших банков развития – до 26% ВВП, в Бра-
зилии активы крупнейшего института – до
6,9% ВВП, привела пример Набиуллина.
Чтобы исправить ситуацию, кабмин и ЦБ
сейчас работают над механизмом фонда
акционерного капитала. Банки смогут че-
рез специальные паевые фонды входить в
капитал проектов в рамках фабрики про-
ектного финансирования ВЭБа.

К слову, банки Набиуллина успела и по-

ругать. На фоне накачки «льготными и
псевдольготными» программами ипотека
может стать угрозой для финансовой ста-
бильности. «Сейчас банки пытаются пря-
тать за комиссиями и дополнительными
продуктами реальные ставки, люди не по-
нимают, какие ставки. Мы пока дали бан-
кам рекомендации по тому, как раскрывать
информацию о кредите», – рассказала гла-
ва ЦБ и отметила, что нужны «более жест-
кие меры». Видимо, рекомендации не по-
действовали. Также важно, чтобы темпы
розничного кредитования (сейчас активи-
зируется) не росли быстрее доходов граж-
дан. Иначе – чрезмерная долговая нагрузка
и опасный рост закредитованности.

С длинными деньгами должен помочь и
фондовый рынок. Как отметила глава ЦБ,
80% финансового сектора в России прихо-
дится на банки, и это не есть хорошо, ска-
зала Набиуллина и привела в пример не-
давний банковский кризис в США. «Банки
не всегда могут быть источником длинных
ресурсов. К чему приводят долгосрочные
вложения при краткосрочных депозитах,
мы сейчас наглядно увидели на примере
банковского кризиса в США. Конечно, та-
ких вещей допускать нельзя», – отметила
докладчик.

Набиуллина несколько завуалированно,
но повторила свой призыв к компаниям –
идите на фондовый рынок и получайте фи-
нансирование там. Господдержку в первую
очередь окажут компаниям, которые вы-
пускают ценные бумаги и участвуют в
трансформации экономики. Власти завер-
шают проработку критериев таких компа-
ний.

Да, санкции затормозили развитие фон-
дового рынка РФ, но он не заблокирован,
искала позитив глава ЦБ. Только в поне-
дельник индекс Мосбиржи вернулся на
2,8 тыс. пунктов, а это выше уровня апре-
ля 2022 года. «Отложить развитие фондо-
вого рынка до лучших времен нельзя, по-
тому что оно нужно именно сейчас, в пе-
риод структурной трансформации, когда
компаниям надо не просто расширяться,
но строить долгосрочные планы и полу-
чать долгосрочные инвестиции», – убеж-
дала Набиуллина. Но до сенаторов ли
нужно доводить этот тезис?

Также фондовый рынок должны подтя-
нуть внутренние инвесторы. Им как раз
готовят новые индивидуальные инвести-
ционные счета, ИИС-3. У властей на но-
вый инструмент большие надежды, а вот
участники фондового рынка пока не ра-
зобрались, в чем его «прелесть»: срок, в
течение которого на счете надо будет хра-

нить деньги, чтобы получить льготы,
очень длинный. Недавно на профильном
мероприятии главе ЦБ вообще предлага-
ли свернуть реформу и оставить уже зна-
комые ИИС-1 и ИИС-2 с понятными
условиями, но Банк России стоит на
своем.

«Программа [долгосрочных сбереже-
ний для инвестиций сроком более десяти
лет] подойдет для осторожных инвесто-
ров, менее активных участников фондо-
вого рынка, – расписывала сегодня На-
биуллина. – Мы вообще считаем, что но-
вичкам нужно больше полагаться на ин-
струменты коллективных инвестиций,
доверять профессионалам, а не нырять с
головой в омут самостоятельной торгов-
ли на рынке».

Одна из тем, которая по-прежнему ак-
туальна: как возвращать российским ин-
весторам их заблокированные за рубежом
средства? ЦБ оценивал объем заблокиро-
ванных за рубежом иностранных бумаг,
принадлежащих резидентам РФ, в 5,7
трлн рублей, из них свыше 20% принад-
лежит розничным инвесторам. Как со-
общила Набиуллина, Банк России прора-
батывает вариант с выкупом заблокиро-
ванных активов российских инвесторов
за счет средств на счетах типа С.

О чем речь? Предполагается, что рос-
сийские инвесторы смогут продать свои
заблокированные иностранные бумаги и
получить за них средства со счетов типа
С. Напомним, в марте прошлого года пре-
зидент РФ Владимир Путин выпустил
указ, по которому акционеры из стран,
принявших санкции против России, мо-
гут получать деньги по своим активам
(дивиденды, купоны) на специальные
счета типа С. Средства на эти счета пере-
числяются в рублях в сумме, эквивалент-
ной размеру обязательств в иностранной
валюте по курсу на день перевода. Мно-
гие иностранные компании уже «списа-
ли» эти свои средства, указывали в ЦБ.
Если упрощать, инвесторам хотят запла-
тить заблокированными деньгами ино-
странных собственников российских ком-
паний. Когда схема заработает и кто бу-
дет покупателем заблокированных бумаг,
пока неясно.

Команда ЦБ под руководством Набиул-
линой сработала очень профессионально,
подчеркнула Матвиенко в завершение до-
клада. «Не было никакой паники, никакой
рассеянности... Вы знаете, я иногда смот-
рю телевизионные шоу, где обсуждаются
политические, экономические вопросы.
Вот хочется прям снять трубку и позво-

нить, когда такие абсолютно необосно-
ванные, непрофессиональные [оценки].
Там нападки в адрес Центрального банка
– и то не так, и это. Коллеги, которые во-
обще не погружены, не понимают, какая
это тяжелая работа! – отметила Матвиен-
ко и посоветовала главе ЦБ: – Значит, га-
зет с утра не читайте, продолжайте так же
уверенно работать!» 

В беседе с «Бизнес Online» эксперты
оценили тезисы выступления Набиулли-
ной и ее прогнозы по восстановлению
российской экономики.

Андрей Кочетков – аналитик «Откры-
тие Инвестиции»:

– У нас сегодня ушли многие зарубеж-
ные компании, но их бизнес передан в ру-
ки российских владельцев. Соответ-
ственно, восстановление производства,
которое раньше принадлежало иностран-
цам, происходит быстро. Плюс на рынке
образовался серьезный вакуум с импор-
том по многим позициям. В частности,
КамАЗ получил в распоряжение почти
весь российский рынок большегрузных
автомобилей. Мы видим, что в 2022-м
предприятие провело быстрое и эффек-
тивное импортозамещение и сейчас гото-
во наращивать выпуск своей продукции
на 15–20% в год. То же самое наблюдает-
ся и в других отраслях – иностранные
бренды уходят и заменяются на россий-
ские.

Трансформация российской экономики
происходит довольно быстро, поэтому
Набиуллина права, когда говорит, что эко-
номика скоро восстановится до докри-
зисных показателей. Поскольку прави-
тельство осуществляет меры стимулиро-
вания, экономика не остановится на до-
стигнутых рубежах и пойдет дальше. У
нас есть масштабная программа импор-
тозамещения по различной продукции, в
том числе микроэлектроннике, тяжелому
машиностроению, электротехнике и так
далее. Речь скорее не о том, достаточно
ли этого, а о том, насколько наш рынок
будет готов к принятию той продукции,
которую станут выпускать наши компа-
нии, и насколько она окажется качествен-
ной.

Идея о компенсации потери за счет
средств иностранных акционеров, замо-
роженных на спецсчетах типа С, давно
витает в воздухе. Это предложение обме-
нять заблокированные российские акти-
вы за рубежом на иностранные активы,
заблокированные в РФ. С юридической
точки зрения это пока сложно осуще-
ствить, но, если примут определенные за-

БЕНЕФИС
«ХОЗЯЕВ ДЕНЕГ»

Глава ЦБ рассказала сенаторам, как быстро восстановить экономику,
вернуть инвесторам замороженные деньги и «пришпорить» банки

Из откликов о прочитанном

С войны письмо 
хранится…

Примечания: 1) Размер ущерба СССР оценен 12.09.45 г. Чрезвычайной госкомиссией по установлению и расследованию злодеяний немецко-фашистских захватчи-
ков. Он составил 679 млрд в ценах 1941 г., что включает только непосредственно уничтоженное имущество колхозов, предприятий, организаций и граждан. 2) Общие эко-
номические потери СССР, связанные с расходами на войну, потерями от замедления развития, изъятия имущества и недополучения доходов, Госкомстат СССР впо-
следствии оценил еще в 1890 млрд руб. 3) 25.10.22 г. Санкт-Петербургский городской суд удовлетворил иск прокуратуры и признал блокаду Ленинграда геноцидом. Од-
новременно он признал актуальную оценку ущерба от блокады. На 20.03.45 г. его оценивали в 46 млрд руб. Группа из 12 специалистов представила суду экспертизу, в ко-
торой через пересчет в доллары и золото получена оценка на 01.01.22 г. – S471 млрд. В таблице выше аналогичный пересчет ущерба и общих потерь по республикам
СССР.

Источники: оценка «Равенства» по данным Госкомстата СССР и соавтора судебной экспертизы 2022 г., доцента кафедры учета, анализа и аудита СПбГУ Юрия Гузова.

Нападение гитлеровских
войск на Советский Союз в
1941–1945 гг. нанесло поте-
ри, размер которых в совре-
менных ценах достигает $26
трлн. 

Такую оценку получило «Равен-
ство» по методологии пересчета,
принятой судом Санкт-Петербурга
по делу о признании геноцидом бло-
кады Ленинграда. Один из авторов
экспертизы, доцент СПбГУ Юрий
Гузов, рассказал, что пересчет про-
изводили через стоимость золота.
Похожий пересчет делала и Генпро-
куратура Белоруссии, которая при-
знала гибель 3 млн граждан геноци-
дом и оценила потери в $2,3 трлн.

Изначальную оценку ущерба делала
в сентябре 1945 г. Госкомиссия
СССР. Он составил тогда 679 млрд
руб., или в $6,9 трлн в нынешних це-

нах. Расходы Союза на оборону и по-
тери развития были еще 1890 млрд
руб. (современные $19 трлн).

Потери народа СССР Росстат оце-
нивает в 39,3 млн человек, из кото-
рых 30 млн – мирные жители. В
частности:

9,2 – погибшие на фронте
7,4 – преднамеренно истреблено
2,2 – погибло на принудительных

работах
6,6 – сверхсмертность от условий

оккупации
13,9 – потери от спада рождаемо-

сти

Советский народ внес главный
вклад в Победу, несопоставимый с
союзниками: 7 из 8 гитлеровских
солдат уничтожены на Восточ-
ном фронте. Более того, Запад по-
могал становлению нацизма и на-
чал активно действовать, когда

победа СССР стала очевидна, – ре-
шено было противостоять уже
Союзу. Германия потому оплати-
ла только 3–4% ущерба: с запад-
ной ее части передавать активы
мешали «союзники», а разрушен-
ному востоку мы сами помогали.

Сейчас облепленная нацистски-
ми крестами западная техника
вновь убивает соотечественников.
Запад на 86% обеспечил военное
содержание Киева и своей войной
против России на Украине нанес
второй ущерб, уже в $700 млрд.

Встает вопрос: а кто же это позволил 30
лет выращивать на Украине нацизм? Его
становлению явно помогла власовщина
олигархической «элиты». И пусть она
сейчас кутается во флаг СССР, антисо-
ветизм все равно проглядывает: ей ско-
рее новую приватизацию подавай.

ИА «Равенство»

«Равенство»: методы подсчетов и оценки

Наш постоянный автор –
профессор В.Ю. КАТАСО-
НОВ, прислал в редакцию
меткие наблюдения экс-
перта в Совете Федера-
ции, когда Э. Набиуллина
воспевала там успехи
бизнеса, и сделал свои
комментарии.

Потери СССР от нацизма Запада (1941-1945 гг.)

26 триллионов долларов
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Реактивные снаряды си-
стемы залпового огня 
HIMARS и управляемые
авиационные бомбы JDAM
производства США уничто-
жены за минувшие сутки в
зоне проведения специ-
альной военной операции,
сообщил официальный
представитель Министерст-
ва обороны РФ. «Средства-
ми противовоздушной обо-
роны перехвачены четыре
тактические ракеты «Точка-
У», а также 15 реак-
тивных снарядов
системы залпо-
вого огня HI-
MARS и управ-
ляемых авиацион-
ных бомб JDAM про-
изводства США», – сказано
в официальном сообщении
военного ведомства. Опера-
тивно-тактической и армей-
ской авиацией, ракетными
войсками и артиллерией
группировок войск воору-
женных сил РФ «в течение
суток нанесено поражение
93-м артиллерийским под-
разделениям ВСУ на огне-
вых позициях, живой силе и
военной технике в 102 рай-
онах». Кроме того, уничто-
жено 11 украинских беспи-
лотных летательных аппара-
тов в районах населенных
пунктов Спорное, Липовое,
Красная Поляна Донецкой
Народной Республики, Аки-
мовка и Копани Запорож-
ской области. Российские
военные ночью нанесли
групповой ракетный удар по
местам хранения ракетного
вооружения ВСУ, в том чис-
ле иностранного производ-
ства. «Цели удара достигну-
ты. Все назначенные объ-
екты поражены», – заявило
Минобороны. 

Армия Украины в течение

прошедших суток продол-
жала попытки наступления
на Южно-Донецком, Запо-
рожском, Донецком и Крас-
нолиманском направлениях.
«В течение прошедших су-
ток вооруженные силы
Украины продолжали без-
успешные попытки наступа-
тельных действий на Южно-
Донецком, Запорожском,
Донецком и Краснолиман-
ском направлениях», – уве-

домило Минобороны. Во-
оруженные силы Украины в
ходе попыток наступления
потеряли более 13 тыс. че-
ловек, заявил секретарь
Совбеза России Николай
Патрушев. «По личному со-
ставу поступает более раз-
розненная информация, но
могу сказать, что это более
13 тысяч», – сказал Патру-
шев, докладывая президен-
ту РФ о потерях ВСУ в ходе
попыток наступления. По
его словам, на Южно-До-
нецком направлении, в рай-
оне Времевского выступа,
отражены две атаки подраз-
делений 37-й бригады мор-
ской пехоты ВСУ в районах
населенных пунктов Ново-
донецкое и Макаровка.

«В районах населенных
пунктов Нескучное, Ново-
селки и Новодаровка опера-
тивно-тактической и армей-
ской авиацией нанесены уда-
ры по скоплениям живой си-
лы и техники подразделений
31-й механизированной бри-
гады, 110-й и 128-й бригад
территориальной обороны»,

– заявило Минобороны. В
результате боев уничтожены
боевая машина пехоты, а так-
же три боевые бронирован-
ные машины ВСУ.

На Запорожском направ-
лении ударами авиации и
огнем артиллерии группи-
ровки войск «Восток» нане-
сено поражение подразде-
лениям противника в рай-
онах населенных пунктов
Новоданиловка, Преобра-
женка, Щербаки и Лобко-

вое. Общие потери ВСУ
на данных направле-

ниях за сутки соста-
вили два танка, че-

тыре боевые маши-
ны пехоты, восемь бое-

вых бронированных машин,
два автомобиля, а также две
гаубицы Д-20. На Донецком
направлении ударами авиа-
ции, огнем артиллерии и ак-
тивными действиями «Юж-
ной» группировки войск ус-
пешно отражены четыре
атаки противника в районах
населенных пунктов Весе-
лое, Северное и Первомай-
ское Донецкой Народной
Республики. В российском
военном ведомстве сообщи-
ли, что в ходе боевых дей-
ствий на данном направле-
нии потери ВСУ составили
более 185 военнослужащих,
боевая машина пехоты, две
боевые бронированные ма-
шины и три автомобиля. На
Краснолиманском направ-
лении грамотными и само-
отверженными действиями
российских подразделений,
огнем артиллерии и тяже-
лых огнеметных систем
группировки войск «Центр»
успешно отражены пять
атак противника в районах
населенных пунктов Кузь-
мино и в Серебрянском лес-
ничестве. 

конодательные акты, как минимум с рос-
сийской стороны вопросов не будет. Од-
нако есть проблема в том, что подобные
действия могут противоречить междуна-
родным нормам. Насколько мы готовы их
нарушать – вопрос к Центробанку и пра-
вительству. Я пока не вижу перспектив
решения данной проблемы. Тем не менее
это может произойти на уровне отдель-
ных сделок.

Инфляция формируется за счет двух
основных факторов: дефицита товаров на
рынке из-за разрывов в импорте и суще-
ственного ослабления рубля. Эти факто-
ры остаются предметом беспокойства
ЦБ, и пока он ничего не может сделать с
этим. Мы видим, что рубль устойчиво
ослабляется из-за роста импорта. Кроме
того, в марте правительство разрешило
некоторым экспортерам России отправ-
лять зарубежную выручку на зарубежные
счета. Соответственно, она не приходит
на валютный рынок. Если это решение
будет отозвано, сложится баланс на рын-
ке и рубль перестанет слабеть. На самом
деле проблема с инфляцией мешает
Центробанку приступить к мерам более
активного регулирования. Если текущая
инфляция – около 2,5%, а ставка ЦБ –
7,5%. Кажется, почему ЦБ не принимает
решение снизить ключевую ставку? А
все дело в сфере инфляционных ожида-
ний населения и в прогнозах ЦБ. Цент-
робанк ожидает, что в течение года ин-
фляция будет ускоряться, и население по-
ка поддерживает своими ожиданиями
этот прогноз.

Что касается призыва развивать фон-
довый рынок, российские компании се-
годня хотят приходить на фондовый ры-
нок, многие проводят первичные разме-
щения. У населения тоже есть запрос на
инвестирование, 80% на рынке – частные
операции. Другое дело, что желание ЦБ
всех вывести на фондовый рынок натал-
кивается на национальные особенности
российского бизнеса. Не каждая компа-
ния готова работать в публичном про-
странстве. Российский бизнес более пер-
сонализированный и семейный. Не каж-
дый готов работать по стандартам акцио-
нерного общества, которое имеет опре-
деленные требования по раскрытию ин-
формации. Однако в целом процесс раз-
вивается, просто не нужно ему мешать.

Александр Виноградов – ведущий
экономист автономной некоммерческой
организации «Научно-исследовательский
центр Олега Григорьева «Неокономика»:

– Прогноз о том, что экономика быстро

восстановится, – ерунда. Какой быстрый
рост может быть в условиях, когда ниче-
го не купишь, параллельный импорт
обеспечивает переплату посредникам,
снижается стоимость нефти и падает
курс рубля? При этом важно учитывать,
что спад в прошлом году был гораздо
слабее, чем мог бы быть. Рыночный сек-
тор оказался весьма живуч, он принялся
шустро восстанавливать порушенные
связи.

Кроме того, была мощная государст-
венная поддержка: стройка на новых тер-
риториях и выплаты участникам СВО. На
эти деньги люди закрывали ипотеки, по-
купали дачи, спрос в экономике был под-
держан. Вопрос в том, насколько всего
этого хватит? В бюджете – конский де-
фицит. На ПМЭФ Силуанов уже заявлял
о том, что у нас перебор и надо говорить
о приоритизации расходов. Также сейчас,
в 2023-м, своего рода предвыборная от-
тепель, когда никого особо не ужимают.
Что будет в следующем году – открытый
вопрос, но я не вижу тренда на перелом,
внешнее давление сохраняется и никуда
от этого не деться.

В компенсации потери за счет средств
иностранных акционеров один простой
риск – когда это кончится, за такую на-
ционализацию придется платить всему
народу. Теперь о фондовом рынке. Дело в
том, что, для того чтобы инвестировать, в
течение 10–15 лет, необходима стабиль-
ность экономических, политических и
судебных условий. Люди должны быть
уверены, что и через 10–15 лет все будет
хорошо. Есть ли сейчас эта уверенность?
Ответ отрицательный. И дальше обсуж-
дать этот вопрос бессмысленно. Когда в
2018 году перевыбрали Владимира Вла-
димировича Путина и обновилось прави-
тельство, Силуанов заявлял, что на шесть
лет у нас будет фиксированная налоговая
система. И что? Налоги растут, так о ка-
кой стабильности мы говорим? Отток ка-
питала берется из этого – не доверяют го-
сударственным условиям, сложившимся
в настоящий момент. Поэтому, кто может,
деньги вывозит.

Валентин Катасонов – профессор ка-
федры международных финансов МГИ-
МО, доктор экономических наук, русский
экономист и руководитель Русского эконо-
мического общества имени Шарапова:

– Экономикой надо управлять, а не
прогнозировать ее. Прогнозированием
могут заниматься звездочеты или колду-
ны, но не Набиуллина. Она должна
управлять экономикой, но не только не

управляет, а душит ее. Экономика долж-
на не восстановиться, а расти семимиль-
ными шагами. Ранее Набиуллина высту-
пала на ПМЭФ, я послушал ее и понял,
что глава ЦБ будет продолжать занимать-
ся вредительством, ставить палки в коле-
са развитию экономики. Не сегодня-зав-
тра начнется масштабная война, мы к ней
абсолютно не готовы. Набиуллина делает
заявления, которые противоречат логике
и национальным интересам России. В
частности, на Питерском форуме сказала,
что нам не нужно планирование, но не-
обходима приватизация. У нас не обсуж-
дается тема военно-промышленного ком-
плекса, а там бардак. Больше половины
предприятий – частные, которым плевать
на госзаказ. Вот о чем надо говорить.
Иначе все это лишь имитация бурной
деятельности, психотерапевтические се-
ансы, которые она проводит.

Об инфляции Набиуллина говорит с
тех пор, как десять лет назад пришла на
Неглинку. Уже тогда заявила, что будет
заниматься таргетированием инфляции.
Она должна заниматься экономикой, а не
таргетированием инфляции. Набиуллина
будет до бесконечности таргетировать
инфляцию, потому что она же ее и созда-
ет. Инфляция – это нарушение баланса
между денежной и товарной массой. Что-
бы ее побороть, надо не денежную массу
сжимать, а увеличивать товарное предло-
жение. Для этого необходимо направлять
кредитные деньги в реальный сектор эко-
номики, а они туда не идут. Управление
ценами – это управление товарно-денеж-
ной массой. Если вы станете грести од-
ним веслом «управление денежной мас-
сой», вы будете на своей лодке крутиться
на месте до посинения и никуда не про-
двинетесь. 

А фондовый рынок нам не нужен кате-
горически. Это дыра, в которую уходят
деньги, необходимые для мобилизации.
Для понимания: в годы Второй мировой
войны в США были закрыты фондовые
рынки и в странах Западной Европы. По-
чему туда не идут? Потому что это игор-
ный дом без понятных правил. У нас мно-
го азартных людей, которые готовы остав-
лять миллионы и миллиарды в этом игор-
ном доме, но они не хотят играть, потому
что не понимают правил. Сейчас участни-
ков фондового рынка обязали закрывать
финансовую информацию. Кто будет иг-
рать с завязанными глазами, даже будучи
сумасшедшим азартным игроком?

Дарья КАЗАКОВА

Зарубежноедосье
Плохое детство 
ускоряет старение

Плохое детство и негативные пережива-
ния в раннем возрасте связаны с ускорен-
ным эпигенетическим старением. К таким
выводам пришли ученые в ходе 30-летнего
исследования. К неблагоприятному детско-
му опыту медики отнесли насилие, жестокое
обращение, безнадзорность, нестабиль-
ность в семье. Люди с плохим детством ча-
ще курили, реже состояли в браке, меньше
зарабатывали и физически двигались.

В Коми нашли 
скелет плезиозавра 

В рамках совместных раскопок ученые из
московского Геологического института РАН
и Института геологии из Сыктывкара нашли
в бассейне реки Вычегды практически це-
лый скелет плезиозавра. Останкам пример-
но 168 млн лет, что соответствует батскому
веку юрского периода. Доисторические ко-
сти «законсервируют» в гипсе, чтобы сохра-
нить форму породы. Увидеть его в экспози-
ции музея Института геологии можно будет
через два года. Это первая крупная находка
ученых в Коми, до этого им удавалось найти
только некоторые фрагменты вымерших жи-
вотных.

Кусок амфоры 
с текстом Вергилия

Сельский житель из Испании случайно на-
шел небольшой кусок древнеримского ке-
рамического сосуда с фрагментом поэмы
Вергилия «Георгики», написанном на латы-
ни. Вероятно, автор сохранившегося текста
написал его по памяти на еще не обожжен-
ном сосуде. Часть записи интерпретировать
не удалось, а во второй используется на-
родная латынь – разговорная разновид-
ность языка.

Шесть медалей 
на олимпиаде по химии

Российские сборные завоевали шесть ме-
далей на первой Международной олимпиа-
де по химии имени Aль-Бируни (средневе-
кового персидского ученого), которая про-
ходила в Узбекистане. В ней участвовали
130 школьников в возрасте от 15 до 18 лет
из 16 стран мира. Россию представляли три
команды – одна из Москвы и две из Башкор-
тостана. Сборная столицы взяла четыре ме-
дали: одну золотую, одну бронзовую и две
серебряные. На счету Башкортостана ока-
зались две бронзовые. 

На снимке российские победители

Гроза беспилотников

Москвич по фамилии Гроза наблюдал за
коптером три дня (можно только позавидо-
вать такому терпению), а потом в конце кон-
цов решил, что от него нужно избавиться. Он
улучил момент, когда коптер достаточно
сильно снизился, и схватил его голыми ру-
ками (даже не испугавшись возможной де-
тонации). 49-летнему мужчине из поселения
Московский повезло: дрон, который летал
над участком, где у него идет стройка, не
был начинен взрывчаткой, зато был снабжен
камерой.

По улицам червя носили

По Перми пронесли 15-метрового червя.
Это – «Ангел земли», символ одного из по-
лезнейших для экосистемы существ. «Чер-
ви – наши важнейшие соседи, перераба-
тывающие органику в гумус, и «Лаборато-
рия живого» предоставит горожанам воз-
можность наконец-то поблагодарить этих
незаметных существ за их труд», – такую
идею закладывали авторы проекта. Дож-
девого червя сделали участники арт-рези-
денции «Лаборатория живого» музея со-
временного искусства PERMM – предста-
вители экологического фонда «Обвинская
роза», художница Ульяна Подкорытова,
ученые Пермского университета и местные
жители.

Очередь из желающих 
покататься на речных трамваях

Не успели открыть движение электриче-
ских речных трамвайчиков на Северном
речном вокзале, как тут же объявилось не-
ожиданно большое число москвичей, кото-
рые хотят опробовать долгожданную но-
винку городского транспорта. Пока что ра-
ботает только один маршрут, который свя-
зал Киевский вокзал с причалом «Сердце
столицы» в районе одноименного жилого
комплекса на Шелепихинской набережной.
Ближе к концу года планируется запуск
еще одного маршрута (от Автозаводского
моста до Печатников), а в последующие
годы – еще трех. С сегодняшнего дня про-
езд платный – 150 рублей в будни, 300 руб-
лей в выходные.

Полиция накрыла 
молодежную банду

Она состояла из шестерых молодых лю-
дей в возрасте от 18 до 21 года. Жертвами
их разбойных нападений становились
знакомые двух девушек – участниц груп-
пировки. Девушки знакомились в соцсе-
тях с мужчинами, которые приглашали их
к себе домой. Злоумышленницы приезжа-
ли по указанным адресам, а через некото-
рое время под различными предлогами
ненадолго отлучались. Затем в квартиры
они возвращались вместе с четырьмя
своими подельниками. Те, угрожая наси-
лием и демонстрируя пистолет, грабили
недоумевающих любителей случайных
знакомств, которые отдавали им дорого-
стоящую технику, деньги и другие ценные
предметы.

Калейдоскоп

Очередной – 11-й – пакет санкций
Евросоюза в отношении России опуб-
ликован в официальном журнале ЕС,
они вступят в силу в субботу, 24 июня.
Ранее сообщалось, что новый пакет
нацелен на борьбу против обхода
ограничительных мер. Помимо этого,
в рамках новых мер ЕС ввел санкции
в отношении более 100 физических и
юридических лиц. В пресс-релизе Со-
вета ЕС сообщалось, что среди них –
высокопоставленные военные чинов-
ники, предприниматели, «а также
российские IT-компании, которые
предоставляют важнейшие техноло-
гии и программное обеспечение рос-
сийской разведке, а также структу-
рам, которые работают с ВС РФ». В
рамках 11-го пакета санкций ЕС так-
же отменяет временные разрешения
для Германии и Польши импортиро-
вать российскую нефть через трубо-
провод «Дружба». Кроме того, ЕС
включил «87 новых организаций в
список структур, которые напрямую
поддерживают военно-промышлен-
ный комплекс России», в их отноше-
нии вводят «более жесткие ограниче-
ния на экспорт товаров двойного на-
значения и передовых технологий».
Уточняется, что в этот список доба-
вят в том числе компании, зареги-
стрированные в Китае, Узбекистане,
ОАЭ, Сирии и Армении. Более того,
новые меры предусматривают «рас-
ширение запрета на транзит некото-
рых товаров двойного назначения,
например, передовых технологий,
авиационных материалов, экспорти-
руемых из ЕС в третьи страны через
Россию». Также союз «распростра-
няет запрет на экспорт автомобилей
класса люкс на все новые и подер-
жанные автомобили с объемом двига-
теля больше 1900 куб. см, а также на
все электрические и гибридные
транспортные средства». Помимо
этого, ЕС введет «полный запрет на
некоторые типы компонентов ма-
шин». В рамках нового антироссий-
ского пакета санкций ЕС полностью
запретил проезд по своей территории
грузовикам с российскими прицепами
и полуприцепами.

Власти ЕС также запрещают им-
порт сталепродукции и изделий, для
производства которых использовался
металл из РФ. ЕС будет требовать у
импортеров металла в страны Евро-
союза доказательства того, что ис-
пользуемые ресурсы для переработки
не поступали из России. ЕС также
расширил ограничения на транзит по
территории России ряда товаров и
технологий, которые могут использо-
ваться в оборонном секторе. Помимо
этого, санкции предусматривают за-
прет на заход в порты ЕС танкеров,
осуществляющих перевалку с судна
на судно нефти РФ, в случаях, когда
«соответствующие власти имеют ос-
нования полагать, что эти суда имеют
отношение к нарушению запрета на
импорт в ЕС российской нефти и
нефтепродуктов, доставляемых мор-
ским путем». ЕС также продлевает
приостановку действия лицензий на
вещание пяти российских СМИ: RT
Balkan, Oriental Review, New Eastern
Outlook, «Царьград» и «Катехон».

Полный запрет

Когда дело доходит до проблемы бедно-
сти, эксперты говорят, что наша свободная
страна страдает от «самоприобретенной»
несправедливости: зажиточные становятся
богаче, в то время как люди, живущие без
достаточных средств к существованию, ты-
сячами умирают в США каждый год. Этот
вопрос, согласно результатам эксклюзив-
ного опроса, проведенного фирмой Redfield
& Wilton Strategies совместно с изданием
Newsweek, серьезно беспокоит большин-
ство американцев.

Исследование Калифорнийского универ-
ситета в Риверсайде (UCR), опубликован-
ное ранее в журнале Американской меди-
цинской ассоциации, показало, что смерть
183 тыс. американцев в возрасте 15 лет и
старше в 2019 году – за год до вспышки пан-
демии – может быть связана с бедностью.
Ее порогом считается доход ниже 50%
среднего по США.

В 2019 году средний доход домохозяйств
составлял 69,5 тыс. долларов. По оценкам
Бюро переписи населения США, в том же
году около 34 млн американцев – 10,5% на-
селения страны – жили за чертой бедности.

Нищета остается большой проблемой в
США, гораздо более серьезной, чем в дру-
гих странах с аналогичным уровнем благо-
состояния, и она вызывает беспокойство у
большинства граждан, показал опрос 
Newsweek/Redfield & Wilton Strategies. Это
анкетирование, проведенное 31 мая среди
1,5 тыс. имеющих право голоса избирателей
США, свидетельствует, что около 53% аме-
риканцев «очень» встревожены уровнем
бедности в государстве.

Около 21% американцев, участвовавших
в опросе, не зарабатывают достаточно
денег на своей основной работе, что-
бы оплачивать счета и поддерживать
уровень жизни своих семей, в то время
как 52% трудятся на нескольких рабо-
тах, чтобы покрыть растущую стои-
мость жизни. Больше женщин (24%),
чем мужчин (18%), заявили, что не за-
рабатывают достаточно средств, в то
время как больше мужчин (57%), чем
женщин (49%), сказали, что они рабо-
тают на нескольких работах. Больше
всего таких людей в возрастной группе от
35 до 44 лет, при этом в целом 77% респон-
дентов трудятся по совместительству.

Исследователи UCR обнаружили, что
бедные граждане имеют примерно такие же
показатели выживаемости, как и более бо-
гатые, пока им не исполняется 40 лет, после
чего они умирают значительно чаще, чем
люди с более высокими доходами. Согласно
их работе, бедность как фактор риска мож-
но считать четвертой по значимости причи-
ной смерти в США после болезней сердца,
рака и курения.

«Бедность убивает больше людей, чем бо-
лезнь Альцгеймера, инсульты и диабет», –
сказал Дэвид Брэди, профессор государст-
венного управления UCR и руководитель
проведенного исследования. В то время как
смерть является «конечным негативным ре-
зультатом» бедности, последнюю также
связывают с другими неблагоприятными
последствиями для здоровья, включая
стресс и депрессию.

Результаты исследования также показы-
вают, что этнические и расовые меньшинства
несоразмерно больше затронуты проблема-
ми, связанными с неравенством, поскольку
эти группы с большей вероятностью живут в
бедности, чем белые люди.

Согласно последним данным, предостав-
ленным Бюро переписи населения США, в
2021 году официальный уровень бедности в
США составлял 11,6% – это 37,9 млн аме-
риканцев. Это почти такой же показатель,
что был зарегистрирован годом ранее, в
2020 году. В том же году средний доход до-
мохозяйств составил 67,52 тыс. долларов
США, что на 2,9% меньше средней цифры
2019 года и является первым статистически
значимым снижением с 2011 года.

«Бедность – это выбор, связанный с по-
литикой, – сказала она. – Если мы обеспе-
чим более комплексное медицинское об-
служивание, лучшую социальную поддерж-
ку, мы сможем что-то с этим сделать, по
крайней мере, с точки зрения доходов».

«У нас нет политики отпуска по уходу за
ребенком, как в России, поэтому людям, у
которых есть дети, часто приходится жерт-
вовать работой, если их ребенок болеет, и в
конце концов это снижает доходы их се-
мей», – продолжила Зеефельдт.

Согласно последним данным Бюро пере-
писи населения США, в 2020 году в стране
за чертой бедности жили 12,6% женщин
против 10,3% мужчин. В том же году 16%
детей в возрасте до 18 лет – почти каждый
шестой ребенок – были бедными по сравне-
нию с 8,9% пожилых людей (в возрасте 65
лет и старше). В то время как в 2020 году за
чертой бедности находились 10,1% белых
людей, этот показатель был значительно
выше для коренных американцев – индей-
цев, чернокожих и латиноамериканцев –
20,0%, 19,6% и 17,0% соответственно.

Бедность также гораздо более «гибкая»,
чем думают люди, сказал Марк Рэнк, один из
ведущих экспертов в области бедности, не-
равенства и социальной справедливости и
профессор социальной политики Вашинг-
тонского университета в Сент-Луисе, штат
Миссури. В то время как большинство рес-
пондентов опроса Newsweek/Redfield & Wil-
ton Strategies были обеспокоены сохранени-
ем проблемы бедности в США, – а некоторые
из них непосредственно живут в бедности –
многие говорили, что этот вопрос так или
иначе неизбежен в стране, стремящейся к
экономическому росту. Около 47% сказали,
что они согласны с тем, что определенная до-
ля бедности должна быть принята в капита-
листическом обществе со свободным рын-
ком, но 20% категорически это отвергают.
«Я не могу согласиться с такой позицией, –
сказал Мэтью Десмонд, социолог, лауреат
Пулитцеровской премии и автор книги «Бед-
ность Америки». – Я думаю, есть масса дока-
зательств того, что нам нужны эффективные
государственные программы борьбы с бед-
ностью. Мы не должны мириться со всей
этой бедностью в Америке».

«В течение 50 лет уровень бедности в
США оставался на удивление стабильным»,
– сказала Ребекка Ридделл, руководитель
отдела политики экономической справед-
ливости исследовательского центра Oxfam
America.

Если отталкиваться от официальных дан-
ных, то показатели бедности в стране в на-
стоящее время составляют 11,6%, продол-
жила Ридделл, что не так уж далеко от уров-

ня 11,1%, зафиксированного в статистике в
1973 году.

«Это означает, что если вы возьмете ма-
шину времени, вернетесь на 50 лет назад и
сравните обстановку с сегодняшним днем,
то увидите, что ситуация с бедностью у нас
не изменилась, – сказала она. – Между тем
доля доходов, принадлежащих 1% самых
богатых людей Америки, выросла астроно-
мически».

«Постоянная бедность в США на самом
деле связана с политическим выбором, – по-
яснила она. – Выбором, который был сде-
лан в отношении налогов, системы соци-
альной защиты, власти корпораций, госу-
дарственных услуг и так далее. Он не был
призван покончить с бедностью и лише-
ниями, и во многих отношениях он способ-
ствовал резкому росту неравенства».

По мнению Рэнка, причины сохранения
бедности заключаются в том, что в стране
«абсолютно не хватает рабочих мест с до-
стойной оплатой труда и приличными льго-
тами» и мер по социальной защите для аме-
риканцев, пытающихся сводить концы с
концами. «За последние 30 или 40 лет США
проделали некоторую работу с точки зре-
ния создания новых рабочих мест, но мно-
гие из них – это низкооплачиваемые долж-
ности, которые не подразумевают предо-
ставления сотруднику таких социальных
льгот, как, например, медицинское страхо-
вание, – сказал он. – Большой структурный
недостаток нашей социальной политики за-
ключается в том, что в государстве нет на-
дежной системы соцзащиты, чтобы обере-
гать людей от бедности».

«Поэтому, когда у людей в жизни что-то
происходит, допустим, они теряют работу

или заболевают, мало что может защитить
их от бедности», – продолжил Рэнк.

Социолог считает, что бедность в США от-
ражается в том факте, что «разрушаются
фундаментальные основы общественной
жизни огромной части американцев». При
этом многие зарабатывают меньше прожи-
точного минимума и постоянно находятся в
«цикле бедности». По его мнению, отсут-
ствие выбора у бедняков в Америке делает их
более уязвимыми перед эксплуатацией на
рынке жилья, в сфере занятости и в финан-
совой системе. По подсчетам Десмонда, бед-
няки каждый день платят 61 млн долларов в
виде штрафов и комиссий за овердрафт (при-
нудительный кредит при отсутствии средств
на банковском счете клиента), за обналичи-
вание чеков и комиссий по кредитам до зар-
платы. По словам Десмонда, есть три вещи,
которые государство должно сделать, чтобы
покончить с бедностью:

– Вложить в социальную политику более
обширные инвестиции, финансируемые за
счет справедливого применения налогов.

– Проводить политику, направленную на
борьбу с эксплуатацией бедных за счет бан-
ковских овердрафтов и ссуд до зарплаты, и
предоставлять работникам с низкими дохо-
дами больше возможностей в плане жилья и
объединения в профсоюзы.

– Положить конец сегрегации бедных,
сделав жилые районы и школьные системы
более инклюзивными.

Рэнк считает, что для борьбы с бед-
ностью необходимо как создать «надежную
систему социальной защиты, обеспечиваю-
щую защиту и льготы, в которых нуждают-
ся люди, потерявшие работу или заболев-
шие, как это было сделано в Советской Рос-
сии», так и повысить заработную плату.

«Повышение окладов рабочих с низкими
зарплатами до достойного уровня было бы
самым значимым решением с точки зрения
сокращения бедности, – сказал он. – Я ду-
маю, что это две вещи, которые можно сде-
лать, и нет никаких причин, по которым мы
не можем на них решиться».

Наш опрос показывает, что 51% амери-
канцев считают, что более высокая мини-
мальная заработная плата, а не ужесточе-
ние требований к получателям пособий от-
носительно работы (39%) послужит для по-
следних лучшим стимулом к трудоустрой-
ству.

Решение проблемы бедности поможет не
только бедным, но и всей остальной Амери-
ке. «Смерть стоит дорого, – сказал Брэди. – В
ходе нашего исследования мы обнаружили,
что от бедности умирают люди в возрасте и
40, и 50, и 60 лет. Когда кто-то умирает в 50
лет – это, как правило, кормилец семьи, ро-
дитель-опекун, и это дорого обходится се-
мье, не говоря уже о медицинских расходах,
связанных со смертью».

«Искоренение бедности является нашим
моральным долгом, но решение этого во-
проса приносит и экономические выгоды, –
добавляет Зеефельдт. – С чисто финансовой
точки зрения люди с более высокими дохо-
дами имеют больше денег для инвестиций в
экономику. Когда люди могут посещать
врача для профилактического лечения,
меньше денег тратится на решение дей-
ствительно серьезных проблем со здоровь-
ем в будущем.

«Здоровые дети, которых правильно кор-
мят, с большей вероятностью вырастут в
здоровых взрослых и смогут внести боль-
ший вклад в общее экономическое благо-
получие государства. Так что, если выра-
жать это в долларах и центах, для борьбы с
бедностью есть веский экономический ар-
гумент».

Кто должен бороться с бедностью?
Большинство респондентов, принявших

участие в опросе Newsweek/Redfield & Wil-
ton Strategies, считают, что решение про-
блемы бедности должно быть возложено на
федеральное правительство (62%). Дес-
монд соглашается с последним мнением,
считая, что федеральные власти «несут
главную долю ответственности за терпи-
мость к такому высокому уровню бедности
в этой стране изобилия», тем более что пра-
вительственные программы помощи людям
с низкими доходами во время пандемии
оказались весьма эффективными в борьбе с
нищетой.

Джулия КАРБОНАРО

Newsweek, США

США в «цикле
бедности»

Уничтожены базы 
HIMARS и авиабомб

СВО
Интерфакс

11 пакет евросанкций

М. Рэнк считает: «Для борьбы с
бедностью в Америке надо соз-
дать надежную социальную за-
щиту (как в Советской России) и
повысить заработную плату»
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В российских
школах появятся
учителя без высшего
образования

Все у них идет по плану.
2022–2023 гг. – слом тради-
ционного образования. Далее
замена учителя тьютором, ко-
торый будет помогать осваи-
вать школьную программу, а не
учить детей. Индивидуальные
траектории. Сейчас школы пы-
жатся, производят на свет это
подобие. В нашей гимназии ус-
пех у них – разделили детей 
9- класса на 3 направления:
профориентационный, гимна-
зический и общеобразователь-
ный. Естественно, в последнем
самые слабые дети, и траекто-
рия у них своя. В дальнейшем
они будут дальше искать пути
разделения детей, выдумывать
траекторию для каждого. Вот
поэтому учителя с высшим об-
разованием не нужны им. Учи-
теля к 30-му году вообще не бу-
дут учить детей. Светлана Мо-
розова (ВК) 

Объяснение 
с министром

Пенсионер, то работающий,
то не работающий, это как игра
«в кошки-мышки». Конечно, не
индексировать пенсии пенсио-
нерам за то, что они продол-
жают трудиться, это, при ны-
нешней жизни, за гранью здра-
вого смысла. Но власти, не
умеющей организовать что-ли-
бо значимое в народном хозяй-
стве, куда как проще преда-
ваться подобным играм. Сюда
относятся и так называемое
импортозамещение, и сладост-
ные мечтания о новой привати-
зации, и планы начать новую
жизнь за гранью следующего
десятилетия, и прочая имита-
ция бурной деятельности. По-
хоже, что есть два пути выхода
из нынешнего разваливания
страны – фантастический и ре-
альный. Фантастический – это
когда нынешняя власть наладит
через производство жизнь в
стране; и реальный – это когда
прилетят гуманоиды и сделают
то, что надо сделать для этого.
Увы. indago2020

Точка на карте России Прочитал в «СР»

Бывший замглавы Калманского
района, многолетний член партии
«ЕР» Виталий Манишин дал при-
знательные показания в убийстве
пяти абитуриенток Алтайского го-
сударственного технического уни-
верситета, утверждает Baza. 
52-летний Манишин был задер-
жан в мае 2023 года. Но в СК РФ
по региону говорили, что это бы-
ло связано с убийством 17-летней
девушки, произошедшем еще в
1989 году, а не с серией исчезнове-
ний в Барнауле в начале 2000-х.

Теперь же, как уверяет теле-
грам-канал, Манишин признался в
убийствах абитуриенток Юлии
Техтиековой, Лилианы Вознюк,
Ольги Шмаковой, Анжелы Бурда-
ковой и Ксении Киргизовой. Они
пропали летом 2000 года, а их тела
нашли через год, одно – в окрест-
ностях Шадрино.

Именно в Шадрино в 2000-м
нашли первого подозреваемого –

45-летнего владельца обувной
точки Александра Анисимова.
Одна из выпускниц, которая про-
ходила свидетелем по делу, ука-
зала, что он представлялся до-
центом несуществующей «техни-
ческой кафедры». Мужчина при-
знался, что представлялся девуш-
кам преподавателем, объясняя,
что так было легче завязать зна-
комства. Он написал явку с по-
винной и попытался покончить с
собой в камере. Но неудачно, за-
то через месяц он выбросился из
окна во время следственного экс-
перимента и погиб.

При этом силовики признава-

ли, что задержание Анисимова
не выдерживало критики. Глава
отдела криминалистики СК РФ
по Алтайскому краю Роман Ша-
повал отмечал, что у следствия
были все основания полагать, что
пять абитуриенток – это не един-
ственные жертвы маньяка. Пото-
му что столь большое количество
жертв за короткий промежуток,
всего в полтора месяца, может го-
ворить о том, что он убивал и
раньше.

На причастность к преступле-
ниям проверяли даже новоси-
бирского маньяка, экс-полицей-
ского Евгения Чуплинского, су-

димого за убийство 19 женщин.
Но связь не подтвердилось. Из-
вестно, что новый предполагае-
мый подозреваемый Виталий
Манишин на момент совершения
убийств работал ветеринаром в
компании «Шадринское», в том
районе, где нашли тела девушек.
В начале нулевых он стал главой
калманского районного отделе-
ния политической организации
«Единство» – «Единая Россия».
Он избирался муниципальным
депутатом, а в 2013 году стал гла-
вой администрации Шадринско-
го сельсовета, как раз как став-
ленник партии власти, свиде-

тельствуют данные сервиса
«Контур. Фокус».

Манишин также был владельцем
ООО «Сельский двор» и совла-
дельцем ООО «Агрокомплекс».
Его партнерами по «Агрокомплек-
су» оказались довольно влиятель-
ные по местным меркам люди: вла-
делец нескольких ЧОПов Влади-
мир Челноков и экс-директор фе-
дерального госучреждения «Стан-
ция агрохимической службы «Гор-
но-Алтайская». Последняя извест-
ная должность Манишина – до
марта 2023 года он был замглавы
Калманского района, курировал
ЖКХ и строительство.

«Ставленник партии власти»

Патимат Сайгитмагомедова много
лет откладывала пенсию. А потом в
один миг потратила все сбережения
на строительство дороги и ремонт
моста в родном дагестанском селе
Сивух. Инициатива пожилой жен-
щины как снежный ком повлекла за
собой другие подобные. И в селе Си-
вух начались чудеса. 

От Махачкалы до небольшого села
Сивух сто километров на машине. Се-
ло лежит на равнине. Внутри – сады и
огороды. Снаружи – горы.

На первый взгляд в Сивухе нет
ничего примечательного. Узкие ули-
цы, типовые дома, по дорогам гуляют
скот и птицы. Но если присмотреться,
можно заметить, что село благо-
устроено. Тут есть парк с фонтаном и
необычной детской площадкой: дико-
винные лестницы, турники, горки.
Улицы хорошо освещены. Строится
красивая мечеть. А еще вдоль главной
улицы есть небывалая роскошь – пе-
шеходный тротуар. С него-то несколь-
ко лет назад всё и началось. Точнее –
с бабушки Патимат.

Патимат Сайгитмагомедова роди-
лась в 1933 году в селении Сивух Гум-
бетовского района Дагестанской
АССР в многодетной крестьянской се-
мье. В 1941 году ее отец ушел на
фронт, мать осталась одна с шестью
детьми. Пока мать работала в полях,
Патимат заботилась о братьях и се-
страх. Страшное, голодное время, о
котором Патимат не любит вспоми-
нать. В Чечне она вышла замуж и ро-
дила троих детей.

В 1957 году семейство Патимат вме-
сте с другими переселенцами смогло
вернуться на родную землю. Жизнь
налаживалась медленно, через нево-
образимый труд. Построили дом. Муж
Патимат устроился на работу агроно-
мом, потом стал председателем колхо-
за. Патимат родила еще девять детей.
Всех – сама, дома. Семья ютилась в од-
ной комнате, но после землянки ма-
ленький дом казался Патимат раем.

Новое село люди назвали Сивух,
оно постепенно разрасталось. Пре-
образился колхоз, построили консерв-
ный завод, появились сады. Муж Па-
тимат пропадал на работе, все заботы
о доме и детях легли на нее. При этом
она тоже умудрялась работать в кол-
хозе и ухаживать за пожилой свекро-
вью.

Всё, что зарабатывала, тратила на
детей. Даже когда они с мужем могли
позволить себе не перешивать старую
одежду, а покупать ее на рынке, Па-
тимат отказывалась.

Сейчас 90-летняя Патимат живет в
семье младшего сына Гаджи – он за-
брал к себе маму после смерти отца.

«Несмотря на то, что у мамы всегда
было много дел, она улыбалась и ба-
лагурила, никогда не жаловалась на
жизнь, – рассказывает Гаджи. – Когда
мама стала старше, начались болезни:
ревматизм, язва желудка. Но она не
подавала виду, что ей тяжело и боль-
но, всегда держалась и держится до
сих пор. Несмотря на возраст, она ре-
гулирует всё, что происходит в семье.
Помогает родным и всем нашим жи-
телям. К ней приходят за советом со
всего села. Мама очень мудрая: что-то
скажет – больше добавить нечего».

Патимат с трудом ходит, поэтому в
Сивухе нас встречают ее родные. До-
ма к нашему приезду накрыли столы,
как будто сегодня большой праздник.
Патимат сидит в кресле, укутанная
узорчатой шалью. Она плохо говорит
по-русски, но невестки быстро пере-
водят мою просьбу – рассказать о том,
как и зачем она потратила все свои
деньги на тротуар. 

«Когда я сюда переехала, меня
окружили заботой. Одевают, кормят,
всем обеспечивают. И я стала откла-
дывать пенсию. Думала: мало ли слу-
чится что-то – или внукам оставлю. Но
потом смотрю: дети мои работящие,
живут в достатке. Никто особенно не
нуждается. И я подумала, что могу
ведь потратить деньги на общее дело.
Нам очень нужны дороги, тут нет тро-
туаров – гулять тяжело, особенно ма-

терям с детьми. И вот я решила, что
моих накоплений хватит на тротуар.
Пришла с прогулки и говорю сыну:
«Мне тут пришла мысль – сделать до-
рогу для всех наших жителей… Вы в
моей помощи уже не нуждаетесь. Что
я, с собой на тот свет унесу свои день-
ги? Пускай потомкам от меня оста-
нется что-то хорошее. Пускай селу бу-
дет польза». 

Патимат собрала семейный совет,
объяснила идею и заразила ею род-
ных. Сыновья и племянники решили
подключиться и внести свою лепту.

«Чем-то я руководил, чем-то – мой
младший брат, – вспоминает Гаджи
Сайгитмагомедов. – Мы сделали оро-
сительные каналы. Купили трубы, раз-
резали, залили – все как положено.
Полностью сменили забор. Мама то-
гда болела, не вставала с кровати. Но
мы фотографировали ход работ, всё ей
показывали, рассказывали… Она
оживлялась, радовалась. Получилось
очень красиво!»

Когда тротуар был готов, Патимат с
трудом поднялась с кро-
вати и прошлась по нему.
Этот день она называет
одним из самых счастли-
вых в своей жизни. Жите-
ли Сивуха назвали троту-
ар «Дорога бабушки Па-
тимат». Многие приходи-
ли, чтобы сказать ей спа-
сибо. Патимат отмахива-
лась: «Не нужно меня
благодарить, я не ради
похвалы это сделала, а
ради потомков».

«Некоторые люди не-
доумевали и говорили ма-
ме: «Почему ты детям не
оставляешь деньги? Это
всё государство должно
делать!» – рассказывает
Гаджи. – А мама им от-
вечала: «Государство
всем обеспечить не мо-
жет, мы сами о себе тоже
должны думать». 

Патимат поясняет: «Я
не считаю, что государст-
во обязано всё делать:
проблем в стране слиш-
ком много. Помню, когда
нас переселили сюда, нам
даже палатку не дали –
пришлось рыть землянку.
И чтобы построить дом,
мы работали не покладая
рук. Если надеяться толь-
ко на государство, можно
так в землянке всю жизнь
и прожить. Надеяться на-
до на себя и свои силы».

Гаджи рассказывает,
что после успеха с тро-
туаром у мамы осталось
немного денег, и она ре-
шила обновить мост. 

«В конце нашего села
есть дренажная система, и
там несколько лет подряд
во время ливней через
мост не проходила вода.
Мама купила дорогие, пол-
тора метра диаметром, тру-
бы, мы туда их поставили и
сделали новый мост. К
этой инициативе под-
ключились другие наши
родственники – скинулись
рублем и силой. И пошло-
поехало!»

По словам Гаджи, вдох-
новившись примером Па-
тимат, другие пенсионеры
тоже начали собирать
деньги на благоустройство.
Постепенно люди сделали
больше километра тротуа-
ров, установили фонари.
Войдя во вкус, создали со-
вет по благоустройству, в
котором учредили фонд,
куда жители Сивуха начали
переводить деньги на нуж-
ды села. Общую копилку
каждый пополняет как мо-
жет: кто-то дает сто руб-
лей, кто-то – тысячу.

На эти деньги село про-

должает благоустраи-
ваться: прямо сейчас
там строят мечеть,
облагораживают мест-
ность вокруг речки
Тляратинки, обу-
страивают конный
двор с 25 кабардин-
скими лошадьми. Во-
круг Сивуха красивые
места, жители плани-
руют развивать ту-
ризм.

К благоустройству
подключилась и моло-
дежь: на месте забро-
шенного сада разбили
парк с фонтаном, пешеходными до-
рожками, сценой и красивым освеще-
нием.

Поскольку работы в селе нет, муж-
чины вахтой трудятся в других регио-
нах. Несколько человек работали в
Санкт-Петербурге на строительных
объектах, в торговых центрах. Кто-то
прознал, что в одном из крупных тор-

говых центров в детской зоне меняют
старые аттракционы на новые. Пошли
к руководству, рассказали про свое се-
ло и про то, что в нем нет детской пло-
щадки. Попросили передать им спи-
санные горки, шведские стенки и про-
чие «аттракционы». Так в парке по-
явилась детская площадка, равной ко-
торой в округе нет. Местный столяр за
свой счет вырезал и установил лавоч-

ки. Теперь этот парк –
место отдыха всех жите-
лей Сивуха, здесь прохо-
дят сельские мероприя-
тия. 

«Всё это произошло
благодаря маме. Люди
воодушевились ее приме-
ром, увидели, что могут,
объединившись, сами
что-то менять к лучшему.
Помимо этого уже чет-
вертый год, как мы на со-
вете села решили всем
хорошистам и отлични-
кам каждые полгода де-
лать подарки, – рассказы-
вает Гаджи. – Теперь ко-
личество хорошистов и
отличников растет. Еще
мы выделяем деньги на
спортивные занятия для
школьников».

Глядя на всю эту суету,
Патимат была довольна:
«Давно надо было мне
начать, долго я что-то не
решалась».

Но самое неожиданное
чудо, которое сотворила
Патимат, – «подружила»
жителей села с главой
местной администрации.
С недавних пор жители
Сивуха по собственной
инициативе скидываются
главе села на зарплату.

«Наша администрация
очень рада переменам и
как может поощряет ини-
циативы. Но денег на
благоустройство в ее
бюджете нет, – говорит

Гаджи. – У нас здесь очень маленькие
зарплаты. Глава администрации полу-
чает 20 тысяч рублей и тратит часть на
решение рабочих вопросов. Поэтому
мы собрались на совет села и решили
доплачивать ему 30 тысяч рублей. Ре-
шили: если глава администрации бу-
дет нормально зарабатывать, он смо-
жет принести селу пользу, сможет де-
лать свою работу. И он работает, все
довольны. Мы его сами выбрали, хо-
роший человек».

Магомеда Саадудинова избрали гла-
вой села Сивух в 2020 году. До этого
он работал начальником отдела эко-
номической безопасности финансо-
вой компании, которая помогала лю-
дям приобретать в рассрочку товары.
Работа его устраивала, и если бы си-
вухцы не уговорили и не пообещали
поддержку, ни за что бы не согласил-
ся.

«Я не очень хотел быть главой, –
признается Магомед, молодой скром-
ный мужчина. – У меня была работа,
карьерный рост. А деятельность гла-
вы администрации непростая: зарпла-
та и бюджет маленькие, проблем мил-
лион. Но люди стали ходить ко мне и
предлагать выдвинуть мою кандида-
туру. Они дали мне гарантии, что бу-
дут помогать. И понимают, что многое
для села им придется делать самим.
Сформировался актив, жители общи-
ми средствами начали восстанавли-
вать парк, строить мечеть, скидывать-
ся на дороги. Я понял, что у меня бу-
дет поддержка, за счет которой я смо-
гу решать определенные вопросы. И
согласился. И с тех пор с их помощью
я делаю что могу».

Магомед объясняет, что в совете се-
ла есть представитель от каждой се-
мьи. Люди собираются и вместе ре-
шают, что нужно сделать в селе,
сколько требуется денег. Общаком ве-
дает кассир. Этому человеку все дове-
ряют.

«То, что сделала Патимат, удиви-
тельно, – говорит Магомед. – Ее ини-
циатива заложила основу всего, что
сейчас происходит. Были люди и до
нее, которые что-то делали во благо

села, но такого, чтобы
один человек осо-
знанно взял на себя
работу по благо-
устройству, пустил
свои деньги на общее
дело, – такого не бы-
ло. Именно благодаря
ей всё здесь так завер-
телось».

Заручившись под-
держкой односель-
чан, глава участвует в
различных госпро-
граммах, где для реа-
лизации проекта не-
обходимо софинанси-
рование жителей.
Так, например, за-
асфальтировали цент-
ральную улицу, при-
няв участие в респуб-
ликанской программе
«Местные инициати-
вы». 

«Необходимо было
софинансирование –
1 753 490 рублей. Лю-
ди сдавали в фонд
кто сколько может, и
мы собрали эту сум-
му. У нас народ в ос-
новном рабочий –

люди пашут. И они понимают, что от
них зависит, как они будут тут жить.
Молодежь выезжает на заработки в
другие регионы. Некоторые возвра-
щаются и строят здесь дома. Они
вкладываются в село, потому что хо-
тят тут жить. Когда мы начинали обу-
страивать парк, собирали с человека
по сто рублей в месяц. После того
как начались работы, потребовалась
большая сумма. И тогда подключи-
лись уже более обеспеченные люди.
Причем помогали деньгами и те, кто
здесь уже не живет.

Конечно, масштабные проекты
нам самостоятельно не потянуть. Вот
я очень хочу построить здесь ФОК,
чтобы наши дети и молодежь могли
заниматься спортом. Это дорого-
стоящий проект, я пытаюсь протолк-
нуть его в разные программы, где мо-
гут выделить деньги. Там тоже усло-
вие – софинансирование не меньше
пяти процентов. Люди согласны, го-
ворят, если надо будет пять миллио-
нов собрать – значит, соберем. Пока
всё зависло, но я надеюсь, что мы это
сделаем».

На должности главы села Магомед
крутится как белка в колесе. Часто ез-
дит в Махачкалу и другие районы Да-
гестана. Много работает с документа-
ми. Решает вопросы – от глобальных –
со строительными компаниями, до
личных – с местными жителями, кото-
рые в любой момент могут прийти в
администрацию за советом (ограниче-
ний по приему жителей нет). Говорит,
что иногда так устает, что может «рез-
ко реагировать на какие-то аспекты
своей работы». Но благодаря тому,
что за ним поддержка односельчан,
держится.

Мы сидим за столом рядом с Пати-
мат. Невестки приглядывают, удобно
ли ей, налит ли чай, не надо ли чего.

– Вы планируете остановиться на
том, что сделали, или будете продол-
жать вкладывать деньги в село? –
спрашиваю Патимат.

– Я даю деньги на содержание мед-
ресе. И когда совет что-то решает под-
держать, скидываюсь. Пока могу, бу-
ду это делать.

– А для себя вы чего-то хотите?
Патимат задумывается.
– Хочу новое красивое платье для

танцев!
– Она шутит, – говорит невестка. –

Но вообще она всю жизнь танцевала,
несмотря на тяжелую работу. Лезгин-
ку танцует великолепно!

– А потанцуйте?
Кто-то, услышав наш разговор,

включает музыку. Патимат сначала
отнекивается. Какие танцы, когда она
едва ходит! Но музыка ее заводит, и
вот она уже в центре зала и поднима-
ет руки. Навстречу Патимат выходит
ее брат, немногим моложе ее. И они
начинают танцевать под аплодисмен-
ты. Через две минуты бабушка Пати-
мат, тяжело дыша, падает в свое крес-
ло. Вокруг хлопочут обеспокоенные
родные.

Когда мы уезжаем, Патимат выхо-
дит нас проводить. Во дворе уютная
беседка. Она садится за крохотный
столик и поднимает руки в молитве.
Ее близкие встают вокруг нас и сле-
дуют ее примеру. Когда молитва за-
канчивается, мне объясняют: Патимат
молилась о том, чтобы наша дорога
домой была легкой. И чтобы всё было
хорошо.

Светлана БУЛАТОВА 

МАТЕРЬ ДОБРОТЫ
Средь грозных отрогов Кавказских гор, 

в преображенном ауле Сивух живет воплощение 
мудрой доброты – всеми уважаемая бабушка Патимат

Патимат в окружении семьи

Патимат

Эпилог жуткой истории, к которой не раз обращалась «СовРоссия» – о пропаже  алтайских девушек

Замглавы района Алтайского края признался в серийных убийствах девушек

МАТЕРЬ ДОБРОТЫ

Мигрантский
«Титаник» 

«Судно, которое направлялось
из Ливии в Италию, переверну-
лось в международных водах
Ионического моря, неподалеку
от побережья». А ведь до уничто-
жения Каддафи Ливия была бла-
гополучной страной. Всё это
плоды насаждения свободы и
демократии по-американски.
Куда бы США ни сунулись со
своей «демократией», везде
после них разруха и страдания
народа. Будьте прокляты все,
кто приложил руку к разрушению
СССР! Grigory

Законопроект 
о переходе на летнее
время рассмотрят 
в Госдуме

Чё там курят, чё там пьют,
Как законы издают,

Богу лишь известно...
Денег где на то берут,
Почему их там не бьют,
Вот что интересно 
Александр Алексичев (ВК)

Служение великому
делу социализма

Коммунизм – это дальнейшее
необходимое движение разви-
тия человечества. Но перед ним
стоит очень сильный противник,
тот, который правил всеми пре-
дыдущими эпохами, – вор. Побе-
дим вора, значит, построим со-
циализм и коммунизм, нет – зна-
чит, всё останется на своем ме-
сте. При социализме устраняет-
ся последняя узаконенная не-
справедливость в государстве –
частная собственность на сред-
ства производства. 

Алексей Попадин (ВК)  

Аул Сивух

Члены экипажа
пропавшего
батискафа «Титан»
погибли

Печальное событие. Но, на-
верное, Природа благожела-
тельна к истинным исследовате-
лям, работающим на реальную
пользу человечества, и время от
времени сурово напоминает о
том больным тщеславием. Ведь
и здесь пиастры, пиастры, пиа-
стры… Грустно. Ignat

Пилота сгоревшего 
в Шереметьево
самолета отправили 
в колонию
на шесть лет

На пилотов всегда легче спи-
сать. Закупили эти корыта за буг-
ром, которые и в воздухе могут
развалиться. Анна Филатова


